

## 史談会二十周年特別企画

## 四國靈場巡拝旅行を前に

会員 清田義雄

## (一) 母の大師信仰

大師信仰に厚かつた佐伯本所の鍼灸師、佐藤一哉氏が  
佐伯四国を開き、お大師講をつくつたりして、佐伯も昔  
はなかなか熱心な信者が多かつた。私の母もその信者仲間であったが、全然文字を知らなか  
つたため、お経が読めなかつた。口うつしだけでは繰り返  
して覚えることがむずかしいので、お大師さまが教えて  
下さつたという、「いろは四十八文字」と一生懸命覚  
える努力をしていた。そして、経本を借りてキテは、私  
にそれを平仮名に書き直させていた。

夜も寝る前に必ず仏壇に向つて、おつとめをしていた  
母の静かな姿は、子供心に強い印象を残してくれている。  
日々の貧しい生活の苦しみ及、こうした大師へおすが  
りするわづとめで、気持ちを静めて眠りについていた。  
貧しい人達、めぐまれない人達を救うため、「現世に  
理想の社会を築き、人すべてがそろまつて仏になつて、幸  
せが得られる」という真言の教義を体得するためには難行  
苦行をされて、「南無大師遍應金剛」などなれば、現  
世安樂・後生安樂へお導き下さるものと、真剣に信じて

いたようだつた。理窟で得度の境地に達すること無  
く、庶民にはむつかしいことだ。

母は生前一度お四國詣りをして来たいと、口ぐせの  
ように言つていた。生活に余裕がなかつたので、四十  
日も五十日もという日程をつくり出すことは、むづか  
しいことだつた。それにもまして、十人の子供を育て  
あげた肉体は、六十の歳の疲れと共に、いつも不具合  
を訴えていた。それでもこゝに願いを捨てがたく、四  
国の上を踏めば、お大師様のご利益で、結願の大寶寺  
まで参りつけようと信じていたが、遂にその機会は恵ま  
れずにしてしまつた。

## (二) 聖蹟順拜の心

尊く聖なる人々をおとを慕つて、聖跡靈場を巡拝す  
るならわしは、弱い人間として世界の各地で残つてい  
る。しかし聖蹟といわれる所は、難所が多く、途中入  
盗賊・追はぎの徒の危険にさらされている地域が多か  
つたようである。

弘法大師によつて開かれたへ諸説はあるが、一いふ四  
国遍路の道も、国々に開所へ悪いことをした人、邪心  
をもつてゐる人は、お大師さんのおとがめを受けて、  
ここから先はすすめなくなるといわれる」や、難所へ  
一に焼山、二にお鶴、三に太龍と、阿波路だけでも燒  
山寺・鶴林寺・太龍寺の嚴しさをうたつでいる。  
体は丈夫でも、心のひずみでどうしても越せぬ人も  
あつたといふ。衆生済度の願望で、大師修業の靈蹟だ  
けに、難渢する道の多いことであつたであります。修業  
僧といわれる人達の巡拝は、八束寺その他のようにつき  
てお山をするという、梯子を登り、くわくわ伝い、

危険を断崖に身をもだねる道も歩いている様である。

現代遍路行は、車で走り、陰をさけ、「へんて道」を通じるべし横目に觀光道路が走っている。

私共もこの道を通って、八十八ヶ寺の中十ヶ寺を、壯者四十日の行程を三泊四日下さりつめて、さらに飯瀬く觀光も、古建築や彫刻・美術としての価値高い饗賞も、また庶民信仰としての信仰碑にも、要所美しい自然に生まれた文書碑、源平合戦古戰場のような史跡の現地探訪、浦島太郎や桃太郎講のふるさと、現代産業の目ざましい進展とひゞみ、構造技術の驚異など、限りない広がりで欲が出るが、まとを充分しきりたい。

死ぬまで戻るべないぞ」と、涙一ぱい送り出されたり、捨山まがいの遍路も多かつたという。靈場参拝は知ることではなく、感激之心に体することである。歴史の記憶でなく、体でうけとめる強さがある。厳しい自然・靈感・帰依する心で、祖先の生き方を知る喜びと先とし、批判よりも素直な觸れ方を体験して来たい。

史談会としてしばつた靈場巡拝のねらいは、「佐伯史談」百十四号に、羽柴氏が要領よく示している。私は、右らしい走り太皆さんか、集中打でありますたいものと願っている。

### (四) 参拝したい私の心

只一つでも現地を踏んで、どうえらばたといふ土の人があれど、満足すべきではなかろうか。人それぞれの個性で、欲の方は反を違はずである。会員の一人一人でつかまれた収穫、その集められた報告がまとまるなら、史談会の躍進にこの旅行が大きくなるをあげるところう。

### (三) 現代遍路考

#### (四) 参拝したい私の心

私は、母の心で廻りたいと思うが、靈場に対する夢え方及、大師信仰の昔とは随分違ってきていて、

守自体、善通寺・海岸寺の誕生地争い、三十番同番の善樂寺・安樂寺の本家争いなど、寺そのものの神神性の薄れを考えると、仏の里も金次第の成ましやが頭にうかんでくる。

四国遍路は、俗世からの逃避行であるとか、母親から

| 靈場名                                      | 亦尊稱   | 御廟  | 墓  | 弘法大師 | 佛 |
|--|-------|---|----|------|---|
| 第四十番<br>(後醍醐御莊所)<br>平常山<br>魏自盡寺<br>(真言宗) | 薬師如來  | 延寶六年<br>和島藤主<br>伊達宗利<br>本堂建立<br>行基菩薩<br>妙法蓮華經<br>大國 | 御堂 | 弘法大師 | 考 |
|  | 阿彌陀如來 | 延寶六年<br>和島藤主<br>伊達宗利<br>本堂建立<br>行基菩薩<br>妙法蓮華經<br>大國 | 御堂 | 弘法大師 | 考 |
|  | 阿彌陀如來 | 延寶六年<br>和島藤主<br>伊達宗利<br>本堂建立<br>行基菩薩<br>妙法蓮華經<br>大國 | 御堂 | 弘法大師 | 考 |
|  | 阿彌陀如來 | 延寶六年<br>和島藤主<br>伊達宗利<br>本堂建立<br>行基菩薩<br>妙法蓮華經<br>大國 | 御堂 | 弘法大師 | 考 |

#### (四) 参拝靈場十ヶ寺

今度旅行のねらい

四國四県を歩く(その東海岸、室戸)

大師信仰の実態にふれあ

#### (四) 参拝靈場十ヶ寺

八十八ヶ寺靈場中  
十ヶ寺(別表)

神社 金刀比羅宮

栗林公園 屋島(史跡)

徳島の十郎兵衛屋敷 室戸崎

高知城 桂浜



| 靈場名            | 本尊            | 開基   | 弘法大師                                    | 備考   |
|----------------|---------------|--|---|--|
| (高麗帶巖山)<br>竹林寺 | 文殊菩薩<br>(行基作) | 聖武帝、唐<br>文殊菩薩さ<br>命じて、行基に<br>ぞくせんじを<br>拝すと夢。 | 弘仁年間<br>大師<br>瑜伽(ヨーカ)<br>行とおこす<br>いれ所とす | 三層の三重門<br>文殊堂(本堂)<br>室町文興年間<br>國の重文。<br>唄「南國土佐」<br>た念碑<br>般釋博士植物園<br>等 |

## 弘法大師累年譜

僧空海とはどんなお方か

四国八十八ヶ所靈場の開創や整備の恩人である弘法大師について、年表をつけて畧記し、その偉大なご事蹟を仰がしい。

四国靈場が、番外寺を入れると百ヶ寺に近い中に、慈濟・曹洞・天台・法相の各宗に属する七ヶ寺の外は、弘法大師を祖とする真言宗である。

## 大師のご誕生

宝龜五年六月十五日 誕生

番外 屏風浦 海岸寺 説

空海著の「三教指歸」(さんぎうしきい)によ

屏風ヶ浦は、母王依の産室のあつた所で、それで真魚(まお)大師の幼名)を生んだーといふ説

## 七十五番 善通寺 説

父佐伯善通(よしみち)の居宅のあつた所、現在の御影堂の所で生まれたーといふ説

文化十三年、嵯峨御所より裡解下り、一

産室、一は父の居宅として誕生地とする。

(屏風浦及善通寺より五キロ北はなれてる)

## 大師の二親

父 一 讀故國造(ゆきこくぞう) 佐伯善通卿(さわきやうきょう) (佐伯直田公)

母 一 知識階級の阿刀氏の出身(阿刀大足の妹)

## 玉依御前

伝元

宝龜五年(七七八)六月十五日屏風浦に誕生

十二年(七八〇)捨身ヶ岳で心の鍛錬 鎮鯨(七才)

延暦四年(七八五)讀故國学(慶國分寺)に学ぶ「十二才」

七年(七八八)阿止大足と上京、長岡の都で学ぶ「十四才」

十年(七八一)大學附經院入學、直講味酒淨成(生經)

「十八才」博士岡田牛養(芳氏春秋)を学ぶ「十六才」

十九才(七八二)この道は富僚として間違ひのない出

十一年(七八三)世の道であつたが、仏道探究の願いを

立て出家を志す。無空と改め、大學を

去る。

。阿波 太龍の嶽(現土佐郡太龍町)に登

り、或いは室戸の岬(現三十四番最御崎寺)を修業地とする(三教指歸)

深い雪の中へ寒さとたたかい、粗衣をまとひ、夏の暑さと漸食苦行など辛苦に耐えし方ごことで、自らを鍛える生活をされる。

二十才頃まで四国山地を巡り歩き、大自然の中に後お苦行練行か、深い宗教的体験とまつた。

特に太龍寺の巖山(金身山)で、大師が百日の苦行で塔りが開けず、深い谷に縁くお巖上から、身をなげて傍りを開く

延暦十二年(二十九歳)  
〔三十六才〕

かんとした所と伝えられる  
。無空の名を如空に改め、和泉梅尾寺で  
得度して教海と呼び、更に後空海と改  
める。

後都へ上り、南都六宗の教学を学ぶ。

。大和久米寺の東塔へ下り、大日經と  
写真を祭見、大師の求めたものを得てこ  
の研學に精勤、入唐の望みを益々高まる。  
。勅許を得て、最澄・禪惠等と共に入  
唐、長安の西明寺へ。

〔三十一才〕

半年後、密教の第一人者青毫寺の惠果  
阿闍梨を訪り、胎藏界・金剛界・伝法  
奥義秘革新受けつぶ  
。灌頂のとき、マンダラ中央の大日如来  
の上に二度も授花が落ちて、「遍照金  
剛」の名をつけられる。

大同元年(八〇六)。帰朝

二年(八〇七)。上京 摩尼山に留る。

〔三十四才〕 真言宗開創の勅許を得る。

四年(八〇九)。嵯峨天皇に召され、洛西高麗山寺に入

〔三十六才〕 り、名声いよいよ高まる。

弘仁四年(八一三)。善通寺落成(大同二年から六年後)

六年(八一五)。四國八十八ヶ所を大師が開くといふ。(伝説)

七年(八一六)。高野山を開き、金剛峯寺を開く。

八年(八一七)。讃岐伊多度津郡神野に瑞濃池を築く。

九年(八一八)。東寺を賜り、國家祈禱の根本道場と

して、教王護国寺を創る。

天長二年(八二五)。太龍寺を淳和天皇の勅願により再興す。

〔五十二才〕

天長五年(八三七)。京都蘇原三字の旧宅をもらいうけ、私  
〔五十五才〕 学縁芸種智院と興し、六位以下の子弟  
に仏教と儒教を教授した我国最初の普

### 通教育機關

承和二年(八三五)。三月廿一日 高野山にて入寂

〔六十二才〕

延喜三十一年(九二二)。醍醐天皇代 弘法大師の謹名  
八十六年後

### 史談会二十周年特別企画

#### 四国靈場巡拝・名勝古跡めぐり

#### 連絡と情報

#### 日程の一部変更

第二日。第一に満濃池 平安朝初期、空海上人が作つた満濃用<sup>太田湖</sup>

池、弘法大師は國利民福をはがて、橋をかけたり湖池を

掘つた<sup>いなさつた</sup>。そひ、事業の一端、意義ある見学を

第三日。33番札所雪深寺参拝は旅程の都合でおとす。これ  
がえり  
で然拝札所は十ヶ寺となる。

#### △ 参加定員の決定

バスの座席、ホテルの部屋の都合から五十名にしてる。現在受  
付、会員五八名、会員外五名、外多數の希望者があるが、  
調整の上五十名以上の方は来春の第二次にかつて<sup>いたく</sup>。

#### ○ 第二次 四国靈場巡拝一周バス旅行 参加者募集中

期日 来春 三月十八日出発 十七・二十九日とあぐり二十一日帰着

乗物 マイクロバス又は大型觀光バス(一ヶ数台による)

日程 コース・費用 今秋十一月のところ同じ

申込み なるべく十月中旬に第一次(十一月分)よりまとまるものが  
十二・三月、それ以前は伊勢・伊豆・静岡・三河・美濃・岐阜と

各地より参加者がある見込み。靈場で早めに事務局へ